

EDITORIAL

Las drogodependencias son, sin duda, uno de los principales problemas de nuestra sociedad, y afectan a todos los países, grupos y clases sociales; y también es indudable y obvia la relación entre salud y drogas. A lo largo de la historia, las drogas se han utilizado para intentar recuperar la salud, pero también su uso, mal uso y abuso, han acarreado muchos problemas de salud.

Sin embargo, ha sido en los últimos veinticinco años cuando el problema de las drogodependencias se ha convertido en verdaderamente excepcional y dramático. Durante esta etapa hemos asistido a un crecimiento del mercado de sustancias que ha repercutido en un mayor consumo, por una parte creciente y por otra diversificado, ya que se ha ido trasladando de una sustancia a otra en función de parámetros económicos, sociales y de salud. Asimismo la edad de comienzo al consumo de sustancias legales e ilegales ha ido descendiendo espectacularmente y, a aún contando con una amplia legislación, seguimos sin conseguir que la disponibilidad de las sustancias se controle eficazmente. La repercusión social del fenómeno de las drogas la vemos reflejada constantemente en los barómetros de opinión, donde siempre se ubica entre los primeros puestos de máxima preocupación social.

También en este período se ha impulsado una nueva sensibilidad, y han surgido nuevas iniciativas centradas fundamentalmente en una concepción más holística del fenómeno de la drogadicción, y en un interés mayor por los programas de prevención.

La revista "Salud y Drogas", que se presenta con este número, se incardina dentro de ese interés y ese espíritu.

Este primer número incorpora trabajos que abarcan diversas áreas del panorama actual del estudio de las drogodependencias: la relación del consumo de alcohol con la salud laboral, la clasificación diagnóstica de los trastornos por cannabis, la prevención del VIH en drogadictos, el alcoholismo y la familia y la intervención en drogodependencias al inicio del tercer milenio, que cierra la publicación, poniendo sobre la mesa los temas más candentes del inmediato futuro en lo que se refiere al abordaje del problema de la drogodependencia.

Finalmente, este período, en los inicios del siglo XXI, verá probablemente los resultados de un intenso período de investigación en factores de riesgo y de protección, indicadores relacionados con los usos de drogas, mecanismos que contribuyen al inicio y mantenimiento de las conductas de uso y abuso de las drogas, modelos teóricos sobre los cuales fundamentar los programas de prevención (sobre todo los denominados programas multicomponentes). Un panorama de acumulación de conocimientos que sugiere un futuro alentador.

Prof. Jesús Rodríguez Marín.
Catedrático de Universidad.
Universidad Miguel Hernández.